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Что необходимо делать, если у ребенка тяжелое нарушение речи? 
 

 

Тяжелые нарушения речи (ТНР) – это группа нарушений, включающая целый 

ряд медицинских и логопедических диагнозов. Сюда входят все стойкие в своих 

проявлениях отклонения речевой системы у детей с нормальным развитием слуха 

и без первичных нарушений интеллекта. 

Основными причинами, которые побуждают родителей обратиться к 

неврологу, являются: позднее развитие речи, когда ребенок, понимая речь, сам не 

говорит; ребенок сам говорит, но не понимает содержание чужой речи; ребенок не 

говорит и не понимает слов, обращенных к нему (расстройство экспрессивно - 

рецептивной речи), а также множественные нарушения звукопроизношения. 

Чем раньше родители замечают и осознают проблемы развития своего ребенка, 

своевременно обращаются к врачу, логопеду и начинают их исправлять, тем 

больше у ребенка шансов на успешное их преодоление. 

Развитию речи в детском саду уделяется очень большое внимание, и мы бы 

хотели, чтобы вы также в этом активно участвовали. Потому, что ребёнок, 

безусловно, в той или иной степени, усваивает информацию, которую несёт ему 

педагог. Но намного глубже дети впитывают то, что окружает их в семье. 

Главными для ребёнка всегда были и будут его мама и папа. 

Что необходимо делать, если у вашего ребенка тяжелое нарушение речи? 

 

 Проявляйте инициативу, обращайтесь за помощью к специалистам 

дошкольного учреждения, получите индивидуальные, семейные 

консультации, участвуйте в тренингах для родителей и детей. Старайтесь 

прислушиваться и следовать рекомендациям специалистов, занимающихся с 

вашим ребёнком. 

 Читайте. Изучайте доступную информацию, чтобы быть «в теме», знать 

особенности развития вашего ребенка и пути помощи, приемы, игры, 

возможности. 

 Соблюдайте ВСЕ рекомендации учителя – логопеда. Нарушения речевого 

развития – препятствие для развития в целом, поэтому необходимо 

ежедневно тренировать ребёнка в выполнении артикуляционной гимнастики 

и других заданий учителя-логопеда. 

 Общайтесь с ребенком. Самооценка ребёнка во многом зависит от оценки 

окружающих его людей. Важно, чтобы ребёнок верил в свои силы, 

испытывал состояние комфорта, защищённости, позитивного 

мировосприятия и интереса. Для этого очень большое значение имеет  

общение. Интересуйтесь событиями жизни ребёнка, его мнением. Например, 

задайте своему ребёнку вопросы о том, что он нового узнал сегодня в саду. 

 Показывайте пример для подражания. Помните, чтобы ребёнок знал, как 

 

 



 себя вести и что сказать в разных ситуациях, его надо этому научить. 

Просто наблюдая за вами, «со временем», он этому не научится. Учите, что 

надо сказать, когда сказать, как подойти, что ответить в том или ином 

случае. 

 Что делать НЕ НАДО. Не смотрите на ребёнка как на маленького, 

беспомощного. Не рекомендуется постоянно его опекать. Не подчиняйте всю 

жизнь в семье ребёнку, не делайте за него всё, включая и то, что без особого 

труда смог бы сделать он сам, такая гиперопека детям очень вредна. Именно 

в простых видах деятельностях, элементарных навыках самообслуживания и 

самоконтроля развиваются такие важные качества, как уверенность в себе, 

чувство ответственности, самостоятельность. Предоставляйте ребёнку 

разумную самостоятельность в действиях и принятии доступных ему 

решений. Хвалите детей, когда у них получается что-то сделать или чего-то 

достичь. Не жалейте ребёнка из-за того, что он не такой, как все. Дарите 

ребёнку свою любовь и внимание, и помните, что есть и другие члены семьи, 

которым вы тоже нужны. 

 Помните о домашних занятиях. При тяжелом нарушение речи,  у ребёнка 

ослаблена память, не сформировано произвольное внимание, замедлено 

развитие мыслительных процессов, поэтому материал, изученный в детском 

саду, необходимо повторять и закреплять дома, тренировать и отрабатывать 

использование знаний и умений в разных условиях. Для этого специалисты 

дают вам домашние задания на повторение изученной темы. Занятия должны 

быть регулярными. 

 Будьте терпеливы с ребёнком, доброжелательны, но достаточно 

требовательны. Отмечайте малейшие успехи, учите ребёнка преодолевать 

трудности. Обязательно посещайте консультации педагога и открытые 

занятия педагогов. 

 Развивайте у детей специальные умения и навыки. Помогайте найти 

скрытые таланты и возможности ребёнка. Стимулируйте его 

приспособительную активность; помогайте в поиске скрытых возможностей. 

 Отслеживайте, как идет развитие ребёнка. Записывайте, что нового в 

поведении, эмоциональном развитии, чему ребенок научился, что узнал. 

Такой дневник – ваш стимул и поддержка, перечитывая записи, вы увидите, 

как идет развитие, сможете понять, что необходимо делать, чему научить, 

что повторить, а что скорректировать. Подобные записи ведут все 

специалисты. Станьте специалистом по своему ребёнку. Это придаст вам 

уверенности и спокойствия, организует вашу жизнь. 

 Заботьтесь о здоровье и прививайте этот навык детям. Занимайтесь 

спортом (плавайте, катайтесь на велосипеде, лыжах и т.д.), гуляйте, ведите 

активный образ жизни, следите за питанием. Научите детей заботиться о 

других – это стимулирует развитие. 

 Своевременно консультируйтесь и проводите лечение ребенка у врачей, к 

которым направляют специалисты. В основе тяжелого нарушения речи 

лежит та или иная несостоятельность структурно-функциональных мозговых  

систем, приобретенная в результате негрубого повреждения мозга. Поэтому 

сопровождение врачом–неврологом необходимо: он может выявить  

 



признаки органической поврежденности мозга и медикаментозно 

воздействовать на него, может при помощи лекарств скоординировать 

излишнюю заторможенность или возбудимость ребёнка, нормализовать сон, 

активизировать работу клеток головного мозга. 

 

Уважаемые родители!  

Помните, что успех коррекционного обучения, прежде всего, определяется 

содружеством всех специалистов детского сада, воспитателей и вас, 

родителей. Что не может сделать один, мы делаем вместе! 
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